

**ANALISIS YURIDIS TERHADAP KASUS CERAI GUGAT  
KARENA KDRT TANPA PENETAPAN NAFKAH IDAH  
DALAM PERKARA NOMOR 0544/PDT.G/2019/PA.JBG**

**SKRIPSI**

**Oleh  
Machrus  
NIM. C91217123**



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Syari'ah dan Hukum  
Jurusan Hukum Perdata Islam  
Program Studi Hukum Keluarga Islam  
Surabaya  
2021**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Machrus

NIM : C91217123

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/Perdata Islam/Hukum  
Keluarga Islam

Judul Skripsi : Analisis Yuridis Terhadap Kasus Cerai Gugat  
Karena KDRT Tanpa Penetapan Nafkah Idah  
Dalam Perkara Nomor 0544/Pdt.G/2019/PA.Jbg.

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 15 Januari 2021

Saya yang menyatakan,



Machrus

NIM. C91217142

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Machrus NIM. C91217123 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 01 Februari 2021

Pembimbing,



**Dr. Holilur Rohman, M. HI**

NIP. 198710022015031005

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Machrus NIM. C91217123 ini telah dipertahankan di depan sidang Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Senin, tanggal 22 Februari 2021 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

### Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I,



Dr. Holilur Rohman, M.HI  
NIP. 198710022015031005

Penguji II,



H. Abu Dzarrin Al-Hamisy, M.Ag  
NIP. 197306042000031005

Penguji III,



Kema Reza, S. Ag., MA  
NIP. 197507012005011008


Penguji IV,



Muhammad Jazil Rifqi, MH  
NIP. 199111102019031017

Surabaya, 22 Februari 2021  
Menegaskan,  
Fakultas Syariah dan Hukum  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Dekan,



  
Dr. H. Masruhan, M. Ag  
NIP. 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Machrus  
NIM : C91217123  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Keluarga Islam  
E-mail address : [machrusmukafi8@gmail.com](mailto:machrusmukafi8@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

**ANALISIS YURIDIS TERHADAP KASUS CERAI GUGAT KARENA  
KDRT TANPA PENETAPAN NAFKAH IDAH DALAM PERKARA  
NOMOR 0544/PDT.G/2019/PA.JBG**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 10 Maret 2021  
Penulis,

  
(Machrus)



























2. Skripsi Rahmat Abdul Aziz, Universitas Islam Negeri Maulana Malik Ibrahim Malang pada tahun 2018. Berjudul “Pandangan Hakim Terhadap Pemberian Nafkah Idah Bagi Wanita Cerai Gugat Pasca Putusan Mahkamah Agung Nomor 137/K/AG/2007 (Studi di Pengadilan Agama Tulungagung).” Persamaan skripsi yang akan penulis kaji mempunyai persamaan membahas pandangan hakim terkait pemberian nafkah idah bagi istri dalam perkara cerai gugat. Sedangkan perbedaannya adalah skripsi ini berfokus pada pandangan hakim terhadap pemberian nafkah idah dalam perkara cerai gugat studi Pengadilan Agama Tulungagung, sedangkan dalam skripsi yang akan penulis kaji membahas pada pandangan hakim terhadap kasus cerai gugat karena terjadinya KDRT tanpa penetapan nafkah idah.<sup>12</sup>
3. Skripsi Arif Mulia Tapsan, Universitas Sumatera Utara Medan Pada Tahun 2018, Dengan judul “Analisis Yuridis Cerai Gugat Terhadap Suami di Pengadilan Agama Kecamatan Pandan Kabupaten Tapanuli Tengah (Studi Putusan PA No.143/Pdt.G/2017Pa.Pdn)”, skripsi ini mengkaji terkait dampak hukum yang timbul akibat cerai gugat terhadap suami. Persamaan dengan skripsi yang penulis kaji adalah sama-sama membahas analisis yuridis tentang putusnya perkawinan akibat cerai gugat. Sedangkan perbedaan yang membedakan skripsi ini dengan skripsi yang akan penulis kaji adalah skripsi ini membahas

---

<sup>12</sup> Rahmat Abdul Aziz, “Pandangan Hakim Terhadap Pemberian *Nafkah Idah* Bagi wanita Cerai Gugat Pasca Putusan Mahkamah Agung Nomor 137/K/AG/2007 (Studi di Pengadilan Agama Tulungagung)”, (Skripsi--Uin Malik Ibrahim, Malang, 2018).

tentang dampak terhadap suami pasca perceraian, dimana langsung jatuh talak satu bain sugthro yang berakibat kepada suami yang tidak bisa kembali dengan mantan istrinya kecuali dengan adanya akad baru sedangkan skripsi yang kami bahas adalah membahas tentang pandangan hakim dalam memutus perkara cerai gugat dengan adanya KDRT tanpa ditetapkannya nafkah idah, tentang dampak terhadap hak-hak istri.<sup>13</sup>

4. Skripsi Isnaini Rohmani Choirun Nisa', Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya pada tahun 2016, Dengan judul "Efektivitas dan Peran Divisi Layanan Hukum Pusat Pelayanan Terpadu Provinsi Jawa Timur Terhadap Upaya Pemenuhan Hak-Hak Istri Korban KDRT Dalam Pengajuan Cerai Gugat." Persamaan dengan skripsi yang penulis kaji adalah keduanya membahas terkait hak nafkah idah bagi istri pasca terjadinya cerai gugat. Perbedaanya adalah pada skripsi ini membahas terkait efektifitas dan peran divisi layanan hukum pusat pelayanan jawa timur terhadap upaya pemenuhan hak-hak istri korban KDRT dalam pengajuan cerai gugat, sedangkan skripsi yang akan penulis kaji membahas tentang perkara cerai gugat, dimana istri adalah korban KDRT dan tidak adanya penetapan nafkah idah di dalam putusan Majelis Hakim.<sup>14</sup>

---

<sup>13</sup> Arif Mulia Tapsan, "Analisis Yuridis Cerai Gugat Terhadap Suami di Pengadilan Agama Kecamatan Pandan Kabupaten Tapanuli Tengah (Studi Putusan PA No.143/Pdt.G/2017Pa.Pdn)", (Skripsi--Universitas Sumatera Utara, Medan, 2018).

<sup>14</sup> Defi Uswatun Hasanah, "Hak Nafkah Idah Pasca Cerai Gugat dan Implementasinya di Pengadilan Agama Tanjung Pati", (Skripsi--UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta, 2014).



disimpulkan menjadi sebuah kesimpulan, sedangkan skripsi yang akan penulis kaji adalah lebih memfokuskan kepada satu kasus perceraian KDRT (kekerasan dalam rumah tangga), yakni putusan Pengadilan Agama Jombang dengan nomor 0544/Pdt.G/2019/PA.Jbg. yang akan dianalisis dalam segi pandangan dan pertimbangan Majelis Hakim terhadap perkara cerai gugat karena terjadinya KDRT dengan tanpa penetapan nafkah idah.<sup>16</sup>

7. Herwin Dwinata 21214002 Institut Agama Islam Negeri Salatiga pada tahun 2018. Dengan judul “Hak-Hak Istri Pasca Perceraian Akibat Kekerasan Dalam Rumah Tangga (Studi Kasus Perkara Cerai Gugat Nomor: 0883/Pdt.G/2017/PA.Amb)”. Persamaan dengan skripsi yang telah penulis kaji adalah keduanya membahas terkait KDRT sebagai alasan terjadinya perceraian. Sedangkan perbedaannya adalah pada skripsi ini membahas pandangan Hakim terhadap tidak adanya amar putusan mengenai hak-hak istri pasca perceraian. Sedangkan skripsi yang akan penulis kaji lebih memfokuskan terhadap tidak adanya nafkah idah di dalam putusan Pengadilan Agama Jombang perihal kasus cerai gugat dengan adanya kekerasan dalam rumah tangga.<sup>17</sup>

---

<sup>16</sup> Irfan Nurhasan “Pandangan Hakim terhadap Hak Nafkah Idah Pada Kasus Cerai Gugat Karena KDRT (Studi Atas Putusan Pengadilan Agama Bekasi Tahun 2014)”, (Skripsi--UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta, 2016).

<sup>17</sup> Herwin Dwinata, “Hak-Hak Istri Pasca Perceraian Akibat Kekerasan Dalam Rumah Tangga (Studi Kasus Perkara Cerai Gugat Nomor: 0883/Pdt.G/2017/PA.Amb)”, (Skripsi--Institut Agama Islam Negeri Salatiga, 2018).















hanya menyajikan berbagai macam data hanyalah sebuah data yang mentah dan tanpa arti, karena semua penelitian membutuhkan sebuah kesimpulan, dan uraian pembahasan. Agar dapat memenuhi kaidah dasar sebuah penelitian ini, maka peneliti akan melakukan analisis secara lengkap dan komprehensif dengan memperhatikan konteksnya secara khusus, sehingga tidak ada yang keluar dari ruang lingkup pembahasan.

Setelah data terkumpul, maka penulis menganalisisnya dengan menggunakan jenis metode kualitatif yang sifatnya deskriptif. Metode tersebut berperan penting dalam pendeskripsian pandangan Hakim di Pengadilan Agama Jombang terkait kasus cerai gugat karena KDRT tanpa penetapan nafkah idah. Sehingga terkumpullah beberapa fakta yang mendukung penelitian yang dilakukan oleh penulis.

Kemudian data tersebut dikumpulkan dan dianalisis dengan menggunakan pola berpikir deduktif. Yang berawal dari dalil-dalil yang bersifat umum yaitu peraturan perundang-undangan yang berlaku terkait perkawinan (khususnya dalam perkara penetapan nafkah idah). Kemudian penjelasan mengenai teori ini digunakan untuk menganalisis perihal yang sifatnya lebih khusus yakni pertimbangan hakim (dalil-dalil hukum) dalam tidak adanya penetapan nafkah idah pada perkara gugatan perceraian (cerai gugat) karena KDRT pada putusan nomor 0544/Pdt.G/2019/PA.Jbg.

## I. Sistematika Pembahasan

Untuk mengetahui gambaran secara jelas terkait hal-hal yang akan penulis uraikan di dalam penelitian ini, maka penulis membuat sistematika pembahasan yang bertujuan memudahkan penulis dalam hal kepenulisan beserta pemahaman. Maka dari itu, penulis membuat sistematika pembahasan ini ke beberapa bab yang akan terbagi lagi ke dalam beberapa sub. Sehingga penulis menyusunnya sebagai berikut:

Bab Pertama, berisi Pendahuluan di dalamnya terdapat dari latar belakang permasalahan, identifikasi permasalahan dan batasan-batasan permasalahan, rumusan permasalahan, kajian pustaka, tujuan dari dilakukannya penelitian ini, kegunaan penelitian ini, definisi operasional yang perlu diketahui, metode penelitian dan sistematika pembahasan pada permasalahan ini akan di uraikan di dalam bab pertama.

Bab Kedua yang akan menguraikan terkait landasan atau dasar teori yang membahas terkait tinjauan secara umum cerai gugat atau gugatan perceraian, kekerasan dalam rumah tangga (KDRT), dan hak *ex officio* yang dimiliki oleh seorang hakim. Adapun subbab pembahasan meliputi: pengertian cerai gugat, dasar hukum cerai gugat, sebab-sebab terjadinya cerai gugat, akibat hukum yang timbul pasca cerai gugat, pengertian KDRT, faktor-faktor terjadinya KDRT, pengertian hak *ex officio* hakim dan dasar hukum hak *ex officio* hakim.

Bab Ketiga, membahas gambaran umum Pengadilan Agama Jombang dan akan penulis uraikan terbitnya putusan terkait permasalahan pada kasus cerai gugatkarena KDRT tanpa penetapan nafkah idah

































































































ini tanpa hadirnya pihak tergugat (verstek). Dalam hal ini Hakim Pengadilan Agama Jombang berpedoman pada pasal 125 ayat (1) HIR.

3. Menurut Putusan perkara nomor 0544/Pdt.G/2019/PA.Jbg. penggugat telah memberika bukti-bukti kepada Hakim Pengadilan Agama Jombang berupa beberapa surat dan saksi. Sehingga Hakim Pengadilan Agama Jombang berpendapat bukti-bukti yang diajukan oleh penggugat telah memenuhi syarat formil dan materil. Berdasarkan beberapa pasal diantaranya adalah:
  - a. HIR (Pasal 170, 171, 172).
  - b. UU No. 7 Tahun 1989 (pasal 76).
4. Hakim menjelaskan bahwa perkawinan sudah tidak bisa dilanjutkan dengan alasan pertengkaran yang terjadi secara terus-menerus di antara keduanya, sehingga harapan dalam menyatukan kembali rumah tangga yang retak sudahlah hilang, sehingga telah menyimpang dari tujuan utama adanya perkawinan itu sendiri. Dengan kata lain, kerukunan yang terdapat dalam sebuah keluarga sudah tidak dapat diciptakan lagi. Dalam hal, ini Majelis Hakim berpedoman pada:
  - a. Yurisprudensi Mahhkamah Agung RI Nomor: 379/K/AG/1995.
  - b. Pasal 19 huruf (f) Peraturan Pemerintah Tahun 1975.
  - c. Pasal 116 huruf (f) KOMPIILASI HUKIUM ISLAM.



5. Pada perkara ini Majelis Hakim menjatuhkan talak satu bain sughro karena yang berkehendak untuk berpisah adalah penggugat. Hal ini Majelis Hakim berpedoman pada pasal 119 KHI.
6. Majelis Hakim membebankan biaya perkara kepada penggugat, dalam hal ini Majelis Hakim berpedoman pada Pasal 89 UU Nomor 7 Tahun 1989 (tentang peradilan agama) yang telah diubahnya dengan UU Nomor 3 Tahun 2006 dan UU Nomor 50 Tahun 2009.

Adapun beberapa hukum yang dapat dijadikan sumber hukum mengenai kasus cerai gugat karena KDRT tanpa penetapan nafkah idah dalam putusan perkara nomor 0544/Pdt.G/2019/PA.Jbg. yang tidak terdapat di dalam putusan tersebut, adalah:

1. Mengenai kebolehan Majelis Hakim untuk menggunakan hak *ex officio* yang berarti karena jabatannya diatur dalam Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan pasal 41 huruf C.
2. Hakim diperbolehkan menggunakan *ex officio* dalam menetapkan atau memutuskan nafkah idah istri, sepanjang ia tidak terbukti tidak berbuat nusyuz terhadap suami. Dalam hal ini dijelaskan di dalam Buku II Pedoman Pelaksanaan Tugas dan Administrasi Peradilan Agama.
3. Ketika Majelis Hakim tidak memberikan putusan mengenai nafkah idah bagi penggugat (istri), maka penggugat bisa mendapatkan nafkah idah dengan cara mengajukan gugatan baru. Dalam hal ini dijelaskan

















- Helmi, Muhammad Ishar. *Gagasan Pengadilan Khusus KDRT*. Sleman: Deepublish, 2017.
- Hermanto, Agus. *Larangan Perkawinan*. Yogyakarta: Lintang Rasi Aksara Books, 2016.
- Hidayat, Yusuf. *Panduan Pernikahan Islami*. Bogor: Guepedia, 2019.
- Hikmah, Nur. “Pandangan Hakim Tentang Putusan Damai Atas Upaya Hukum *Verzet* Terhadap Putusan *Verstek* Dalam Perkara Perceraian Di Pengadilan Agama Jombang (Studi Perkara Nomor 1455//Pdt.G/2013/PA.Jbg)” (Skripsi—UIN Maulana Malik Ibrahim, Malang, 2014).
- Isnaeni, Al-kurni. “Penerapan Hak *Ex Officio* Hakim Terhadap Hak Perempuan Dalam Perkara Cerai Gugat Di Pengadilan Agama Batang Kaitannya Dengan PERMA Nomor 3 Tahun 2017 Tentang Pedoman Mengadili Perkara Perempuan Beradapan Dengan Hukum”. Skripsi—UIN Walisongo, Semarang, 2019.
- Iswandi, Dendi. “Fenomena Perceraian Di Masyarakat Bantaeng (Studi Kasus di Desa Bonto Cinde Kec. Bisappu Kab. Bantaeng)”. Skripsi-- Universitas Islam Negeri Alauddin, Makassar, 2017.
- Kabar Jombang, “Selama Pandemi Covid 19, Istri Gugat Cerai Di Pengadilan Agama Jombang Meningkat”, dalam <http://kabarjombang.com/selama-pandemi-covid-19-istri-cerai-di-pengadilan-agama-jombang-meningkat/amp/>, (9 Januari 2021).
- Khaleed, Badriyah. *Penyelesaian Hukum KDRT Penghapusan Kekerasan Dalam Rumah Tangga Dan Pemulihannya*. Yogyakarta: Medpress Digital, 2016.
- Madani. *Hukum Keluarga Islam Di Indonesia*. Jakarta: Kencana, 2017.
- Makmun, Moh. dan Imam Rofiqin. “Cerai Gugat Akibat Kekerasan Dalam Rumah Tangga (Studi Putusan Hakim Pengadilan Agama Gresik)”. *Jurnal Hukum Keluarga Islam*. No. 2, Vol. 3, Oktober, 2018.
- Mertokusumo, Sudikno. *Hukum Acara Perdata Indonesia*. Yogyakarta: Liberty Yogyakarta, 2009.
- Najib, Ainun. “Kendala Kewenangan Absolut Pengadilan Agama Dalam Menangani Sengketa Ekonomi Syariah (Studi Kasus Di Pengadilan Agama Kota Malang Kelas 1 A)”. Skripsi—Universitas Muhammadiyah Malang, Malang, 2013.

- Nisa', Isnaini Rohmani Choirun. "Efektivitas dan Peran Divisi Layanan Hukum Pusat Pelayanan Terpadu Provinsi Jawa Timur Terhadap Upaya Pemenuhan Hak-Hak Istri Korban KDRT Dalam Pengajuan Cerai Gugat". Skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2016.
- Nurhasan, Irfan. "Pandangan Hakim terhadap Hak Nafkah Idah Pada Kasus Cerai Gugat Karena KDRT (Studi Atas Putusan Pengadilan Agama Bekasi Tahun 2014)". Skripsi--UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta, 2016.
- Nurjamal, Ecep. *Sistem Peradilan Islam Di Indonesia*. Tasikmalaya: Edu Publisher, 2020.
- PA Jombang. "Profil Pengadilan Agama Jombang", dalam <http://www.pa-jombang.go.id/pages/tugas-dan-fungsi>, (9 Januari 2021).
- Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 9 Tahun 1975 Tentang Pelaksanaan Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan.
- Rais, Isnawati. "Tingginya Angka Cerai Gugat (Khulu') Di Indonesia; Analisis Kritis Terhadap Penyebab Dan Alternatif Solusi Mengatasi". *Al-Adalah*, No. 1, Vol. 12, Juni, 2014.
- Rahmat, Pupu Saeful. "Penelitian Kualitatif". *Equilibrium*, No. 9, Vol. 5, Januari-Juli, 2009.
- Riswan. "Studi Komparasi Antara cerai Talak dan Cerai Gugat di Pengadilan Agama Kelas II Takalar (Studi Kasus Tahun 2016)". Skripsi--, Universitas Islam Negeri Alauddin, Makassar, 2018.
- Sanjaya, Umar Haris. Faqih, Aunur Rahim. *Hukum Perkawinan Islam*. Yogyakarta: Gama Media, 2017.
- Soeroso, *Hukum Acara Perdata* (Jakarta: Sinar Grafika, 2010).
- Soesilo, R. *RIB/HIR Dengan Penjelasan*. Bogor: Politeia, 1995.
- Subhan, Zaitunah. *Al-Qur'an Dan Perempuan Menuju Kesetaraan Gender Dalam Penafsiran* (Jakarta: PT Fajar Interpratama Mandiri, 2015).
- Sudono, "Penyelesaian Perceraian Dengan Khulu' Dan Akibat Hukumnya", <https://www.pa-blitar.go.id/informasi-pengadilan/164-penyelesaian-perceraian-dengan-khulu-dan-akibat-hukumnya.html>, (7 Maret 2021).
- Susiana, Sali. "Kekerasan Dalam Rumah Tangga Pada Masa Pandemi Covid-19". *Bidang Kesejahteraan Sosial Info Singkat Kajian Singkat Terhadap Isu Aktual Dan Strategis*, No. 24, Vol. 12, Desember, 2020.

- Tapsan, Arif Mulia. “Analisis Yuridis Cerai Gugat Terhadap Suami di Pengadilan Agama Kecamatan Pandan Kabupaten Tapanuli Tengah (Studi Putusan PA No.143/Pdt.G/2017Pa.Pdn)”. Skripsi--Universitas Sumatera Utara, Medan, 2018.
- Thariq, Muhammad Aqwam. “Penerapan Hak *Ex Officio* Hakim Terhadap Pembebanan Nafkah *Idah* dan *Mut’ah* Bagi Suami Dalam Putusan Cerai Talak Verstek Perspektif *Maqashid Syariah*”. Skripsi--Universitas Islam Negeri Maulana Malik Ibrahim, Malang, 2019.
- Team penyusun. *Kamus Besar Pusat Pembinaan Dan Pengembangan Bahasa, Kamus Besar Bahasa Indonesia, Departemen Pendidikan Dan Kebudayaan*. Jakarta: Balai Pustaka, 1988.
- Tihami dan Sohari Sahrani, *Fiqh Munakahat: Kajian Fiqh Nikah Lengkap* (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2009).
- Tim Redaksi BIP. *Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan*. Jakarta: Penerbit Buana Ilmu Populer, 2017.
- Undang-Undang Dasar Negara republik Indonesia tahun 1945.
- Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 2 Tahun 2004 Tentang Penghapusan Kekerasan Dalam Rumah Tangga.
- Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 3 Tahun 2006 Tentang Perubahan Atas Undang-Undang Nomor 7 Tahun 1989 Tentang Peradilan Agama.
- Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 7 Tahun 1989 Tentang Peradilan Agama.
- Yunus, Ahmad dan Supianto. “Pemahaman Masyarakat Terhadap UU PKDRT Serta Dampaknya Terhadap Terjadinya Kekerasan Dalam Rumah Tangga”, *Jurnal Rechtsens*, No. 2, Vol. 8, Desember, 2019.